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L’édito de la présidente 

Pas de vacances sans Gazette ! 

L’année scolaire s’est terminée en beauté cette année à 

LMA avec une très belle fête venant clôturer cinq années 

de travail et de luttes pour faire arriver l’eau sur le site de 

l’école. Les enfants se sont vus remettre leurs bulletins 

scolaires, certains ont été récompensés de leurs efforts et 

d’autres devront recommencer leur année. Tout n’est pas 

fini pour autant, puisque les examens officiels ne sont pas 

terminés et que nous n’avons pas encore finalisé 

l’organisation des activités d’été des enfants et adolescents 

que nous suivons.  

Néanmoins, nous n’avons pas voulu vous laisser partir en 

vacances sans vous rendre compte de la magnifique mission 

que nous avons effectuée, Denis et moi, à LMA fin mai 

dernier. Nous y avons vécu des moments très forts en 

émotion, au plus près des enfants, de leurs familles et du 

personnel de LMA, vu que nous avons logé dans le bâtiment 

hôtelier qui pourra, assez rapidement, accueillir tous ceux 

d’entre vous qui souhaiteraient y passer quelques jours. 

C’est un vent nouveau qui souffle à LMA avec une cohésion 

que nous n’avions encore jamais connue, un personnel très 

soudé, dévoué et performant où chacun a trouvé sa place et 

s’épanouit dans ce qu’il fait, tout en mettant ses 



4 

 

4 

 

aptitudes au service de tous et notamment des enfants. Ceux

-ci ont beaucoup grandi, les classes sont homogènes, avec de 

très bons enseignants. La grande famille de LMA a beaucoup 

évolué, s’est renforcée et a gagné en confiance et en 

compétence. Cela a été une vraie joie de le constater car tout 

ce que nous faisons, jour après jour, à LMA-France depuis 7 

ans, prend tout son sens ! 

Mais la vie est aussi faite de peines et de 

douleurs et je ne peux pas fermer cet édito sans 

avoir une pensée particulière pour Safidy Solo, 

rentré à LMA à l’âge de 8 ans en CP1, qui nous 

a quittés, emporté par la maladie ce 19 juin, à 

l’âge de 14 ans. Safidy était en classe de 5ème. Il 

a passé 7 ans avec nous, parrainé par l’un 

d’entre vous. C’était un garçon sérieux, jovial et 

malicieux qui rêvait de devenir médecin. Nous 

n’avons pas pu le sauver malgré tous nos efforts 

car rien n’est dans nos mains. Son décès nous a plongés dans 

une très grande tristesse. 

Cette perte nous rappelle, au besoin, notre devoir d’humilité 

constante dans l’action que nous menons auprès des plus 

pauvres et des plus démunis. Être là pour leur donner sans 

relâche, avec un infini amour, les moyens d’une vie digne et 

savoir nous effacer, sans les abandonner, devant les desseins de 

Celui qui guide nos vies. 

Nahida Coussonnet-Cé 
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Que se passe-t-il à LMA pendant les 
vacances d’été ?  

Question d’un parrain : 

Après la clôture de l’année scolaire (fin juin), notre équipe 
continue de travailler. Il faut déjà préparer la rentrée : 
 les inscriptions ont lieu à LMA, pour les anciens et 

nouveaux élèves ; chaque parent doit confirmer la 
poursuite de la scolarité pour son/ses enfant(s).  

 des travaux d’entretien et de rénovation sont prévus : 
rénovation du mobilier scolaire (pupitres vieillissants), 
rambardes d’escalier, sécurisation électrique d’un 
bâtiment… 

 des constructions de casiers individuels pour les élèves, de 
tables et de bancs pour les collégiens… 

 le recrutement de personnel supplémentaire, pour 
remplacer une enseignante en congé maternité 

Oui, tout cela est important, mais les enfants et adolescents 
auront-ils des activités organisées ? 
Le mois de juillet est encore pour les lycéens de Terminale un 
temps de révision : les épreuves de baccalauréat se déroulent 
à partir du 22 juillet. Les résultats seront connus seulement 
en août. 
La période d’été correspond souvent à des fêtes familiales à 
Madagascar : traditionnel « retournement des morts » qui 
donne lieu à des retrouvailles de la famille élargie et éloignée 
parfois.  
Conscients du fait que beaucoup d’enfants ne mangent pas à 
leur faim chez eux, nous souhaitons poursuivre la cantine, et 
organiser des activités ludiques et de découverte, en plus du 
repas. Mais cela reste difficile à organiser, car beaucoup 
d’enfants vont séjourner ailleurs pendant cette période. 
Après avoir recueilli les envies des ados, notre équipe prépare 
un planning d’activités, incluant formation en informatique, 
club de conversation en français, crochet... 
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Portrait d’un PRO : Fabrice 
« Je m’appelle Fabrice Albert, j’ai 31 ans, 
je suis célibataire et j’habite à 
Ambatolampy. J’ai grandi à Vohilava 
commune urbaine de Mananjary (côte Est 
de Madagascar), j’ai fait mes études 
universitaires à Fianarantsoa. 
Je suis employé à La Maison d’Aïna depuis 

octobre 2023, après avoir travaillé 5 années à Fianarantsoa 
comme professeur d’histoire-géographie. 
Je suis responsable pédagogique à LMA, aussi voici les tâches 
que j’accomplis régulièrement : encadrer les enseignants et 
proposer des pistes d’amélioration pédagogiques ; assurer le 
soutien scolaire des enfants du primaire en difficulté et surtout 
encadrer et suivre nos adolescents du collège et du  Lycée. 
Je me rends au collège tous les vendredi après-midi pour 
vérifier si les élèves de LMA sont présents ou absents. Dans 
mon travail, j’aime beaucoup communiquer avec les enfants et 
les ados, ainsi qu’avec mes collègues.   
 Je me sens merveilleusement bien à LMA. 
Un événement 
qui m’a marqué, 
est le premier 
jour où j’ai eu un 
entretien avec 
l’équipe de LMA-
France. C’est la 
première fois que 
j’ai parlé avec des 
étrangers. J’étais 
stressé au début, 
mais après ça 
s’est bien passé. » 
Merci Fabrice, nous sommes heureux de voir que vous aimez 
votre travail. Votre implication le prouve ! 

7 

 Juillet 2024  

1er juin 2024 :  

Grand reportage 

Inauguration du projet Eau 

L ’eau coule à La Maison d’Aïna depuis le 1er juin de cette 
année !  

Nahida et Denis Cé étaient à Talakimaso, ce jour-là, pour 
assister à l’inauguration de l’installation de captage et de 
pompage solaire, en compagnie de Hanta Ramakavelo, fondatrice 
et présidente de LMA-Madagascar, des membres du CA de 
LMA-Madagascar, de Jean-Michel Vola, vice-président de 
Solidarité Eau Sud, de Dominique Lièvre, ingénieur en charge du 
projet, ainsi que des personnalités officielles malgaches comme le 
maire de la commune et le représentant du chef 
Fokontany, tout le personnel de l’école, les parents des élèves 
de LMA et les habitants des hameaux de Talakimaso.  
Tous étaient là pour fêter ce petit miracle, dans la joie, par 
des chants, des danses et d’émouvants cadeaux des familles qui 
ont tenu à remercier tous ceux qui ont contribué à 
l’aboutissement de ce rêve. Finies les éprouvantes corvées 
d’eau, il suffit maintenant d’ouvrir un robinet, geste qui pour 
nous semble si simple… 
Faisons un petit retour sur ce projet, né en 2019 après la 
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visite de Nahida et Denis Cé, à 
l’école LMA où ils ont pris 
conscience des difficultés 
d’approvisionnement en eau, de la 
fatigue et de la perte de temps 
occasionnées par cette lourde 
tâche, constat tombé en même 
temps qu’un joli don effectué par 
l’un des soutiens de LMA qui a 
été thésaurisé pour être affecté à 
cette aventure. 

2019-2023 : LMA-France s’est rapprochée de l’association 
Solidarité Eau Sud, située elle aussi à Aix-en-Provence et 
spécialisée dans la réalisation de projets d’adduction d’eau en 
Afrique. S’en sont suivies cinq années d’études, de travail, de 
missions pour évaluer la pertinence et la faisabilité du projet 
sous les angles techniques, économiques et humains, et 
d’élaboration de projets successifs pour aboutir à une solution 
raisonnable et réalisable dans l’enveloppe budgétaire qui avait 
pu être recueillie. 
Rien n’aurait pu aboutir sans la volonté farouche et la 
combativité de Nahida Coussonnet-Cé, la présidente de LMA-
France, qui n’a jamais jeté l’éponge devant les multiples 
difficultés sociales techniques et budgétaires, et sans l’appui 
inconditionnel de Jean-Michel Vola, vice-
président de Solidarité Eau Sud et 
responsable de ce projet, qui a su le 
défendre contre vents et marées devant 
les instances de Solidarité Eau Sud et de 
ses différents partenaires. Lors de 
l’inauguration, il est apparu que Jean-
Michel Vola avait un attachement 
particulier à Madagascar où il était né et 
avait séjourné quelques mois avec sa 
famille, avant de retourner en métropole 
après les terribles affrontements de 1947. 

Grand reportage 

9 

 Juillet 2024  

Le projet a été bouclé techniquement et financièrement 
courant 2023 et les travaux ont commencé en octobre 2023. 
Un peu de technique : l’installation 
Le captage de la source située 50 mètres en contrebas de 
l’école alimente deux réservoirs de 7,5 et 2,5 m3 dont l’un est 
équipé d’une pompe fonctionnant avec des panneaux solaires. 
L’eau est remontée vers deux autres réservoirs situés au niveau 
de l’école ; le premier de 2,5 m3 destiné à approvisionner 
l’école a été bâti, le deuxième de 20 m3 destiné au stockage de 
l’eau pour l’irrigation des cultures maraîchères existait déjà et a 
été réhabilité. 
Des robinets de puisage situés au niveau du captage ainsi que la 
borne fontaine située à l’école ont été mis à la disposition des 
habitants des hameaux. 
Une arrivée d’eau alimente la cuisine. 
Des lave-mains ont été installés dans la cour pour les enfants 
et le personnel, et plusieurs bornes fontaines ont été réparties 
sur le terrain agricole pour l’irrigation des cultures. 
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La fête d’inauguration : 

300 personnes étaient au rendez-vous de 
ce moment unique placé sous le signe du 
bonheur, de l’allégresse, de la gratitude et 
surtout d’une intense émotion.      
Hanta Ramakavelo et Nahida Coussonnet-Cé, 
présidentes de La Maison d’Aïna, ont 
prononcé, tour à tour, un discours ainsi 
que le maire, le représentant du chef 
Fokontany au nom des villageois, et le 
président de Solidarité Eau Sud dont nous 
citons ici un extrait : 

 « […] Le chemin parcouru par [ce] destin, me permet de 
rendre au peuple malgache, sous forme d’une toute petite 
goutte d’eau fragile, la considération que je porte à votre pays, 
que le nôtre n’a pas toujours su lui procurer. » 
Les familles, l’association des parents 
d’élèves, les enseignants et les élèves 
sont ensuite venus témoigner leur 
reconnaissance par un mot, un 
poème, des danses et une multitude de 
cadeaux pour LMA-France et Madagascar 
et SES. 
La fête s’est prolongée jusqu’en fin de 
soirée dans une ambiance extrêmement 
chaleureuse et joyeuse. 
Aboutissement de cinq années de travail, de réunions, de 
recherches de financements, accompagnées de quelques mois de 
sueurs froides face aux écueils imprévus lors de la phase de 
réalisation et d’inquiétudes pour que le chantier soit achevé 
pour la date d’inauguration, ce projet est - au final - une 
vraie réussite qui contribue au développement local, à celui de 
notre école, à l’amélioration de l’éducation à l’hygiène des 
enfants et va permettre de développer l’agriculture et peut-
être un projet de financement complémentaire de l’école par 
une activité de tourisme solidaire. 
NOUS DISONS UN GRAND MERCI À TOUS ET SOMMES FIERS DE LA 
PARTICIPATION DE CHACUN. 

Grand reportage 
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Orages !  
Début mars, la distribution 
d’imperméables était 
nécessaire pour une 
vingtaine d’élèves et 
membres du personnel, les 
voilà « au sec » ! 

Des lectures-partages :  
Les élèves du primaire ont 
un temps de lecture 
quotidienne, autour 
d’histoires malgaches.  

Ce temps en petits groupes, 
avec des âges mélangés, 
permet l’expression orale, le 
questionnement, l’entraide 
dans la bienveillance, et vise 
à rendre chacun acteur de 
son apprentissage. 

Les travaux pour l’adduction d’eau se sont poursuivis tout 
le trimestre, et maintenant, l’eau est à disposition à 
l’école, c’est bien plus facile pour cuisiner, laver et l’on 
peut davantage arroser nos plantations. L’eau a été     
accueillie par des cris de joie, c’est un progrès salué par 
tous ! 
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Pour les collégiens, les séances de soutien et d’étude 
permettent aussi de se questionner l’un l’autre, de réviser, 
et même de faire des tests hebdomadaires (vocabulaire en 
français et anglais, opérations en maths…). Fabrice cherche 
toujours à innover, et continue d’utiliser la chanson comme 
moyen d’apprentissage. Une initiation à l’informatique a lieu 
aussi pour les collégiens (aucun n’a d’ordinateur ou de 
tablette chez lui). Certains ont souhaité s’initier à la 
guitare, toujours sous la conduite de Fabrice. 

Des récoltes et des problèmes 
concrets : Au jardin, les récoltes 
ont été importantes entre mars 
et juin : kakis, citrons, fleurs 
d’hibiscus, légumes (brèdes, 
carottes, salades, pois…) et 
même… du maïs et du 
café ! L’acquisition d’une 
nouvelle parcelle a permis aussi 
la 1e récolte de riz.  Les 
récoltes de haricots verts ont 
été l’occasion, pour les élèves, 
de travailler sur un cas 
pratique : combien coûterait 
l’achat / la vente de nos 14kg ? 
les CM1 ont trouvé la 
réponse ! Du potager à 
l’assiette : Les enfants ont 
préparé un repas avec les 
légumes qu’ils avaient planté à 
l’automne. 
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JUIN 2024 : clôture scolaire 
Fin juin, a eu lieu la clôture de l’année scolaire pour le primaire, 
avec la remise des bulletins. Ce moment est important : chaque 
élève est appelé pour recevoir son bulletin, en présence de son 
(ses) parent(s). Les 3 premiers de chaque classe ont reçu un 
petit cadeau d’encouragement. 
Toutes les familles ont aussi 
reçu un lot de vêtements, et 
les CM2 un blouson chaud pour 
l’hiver. 
 
BRAVO les CM2 ! 
Nos 12 élèves du CM2 ont 
passé et réussi leur examen du CEPE, ce qui leur permet d’aller 
au collège à la rentrée. Quelle fierté !  
 
Nos 8 élèves de 3e ont passé leur brevet début juillet. Bravo 
aux 4 qui ont réussi ! Tandis que les lycéens de Terminale ne 
passeront leur baccalauréat qu’après le 22 juillet.  

Vacances à LMA 

Pour l’instant, nous ne pouvons pas vous raconter les activités, 
car cela n’a pas eu lieu ! Infos à suivre dans la prochaine 
Gazette. Bon été à tous ! 

Comme en France, la rentrée scolaire a lieu début septembre. 

Chaque mois, comme 
d’habitude, nous fêtons les 
anniversaires. C’est une joie 
de partager un bon gâteau ! 
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Ateliers professionnels : plusieurs adolescents ont arrêté de les 
suivre, nous le regrettons bien. Ceux qui restent n’ont pas 
chômé ce trimestre, avec notre équipe technique : rénovation de 
chaises, peinture du petit train et du toboggan dans la cour, 
réalisation de casiers pour les habits…  

Le personnel de LMA 
Nous devons 
procéder au 
recrutement de 
deux personnes pour 
remplacer Miarivola 
(chargée du suivi 
social) et Laingo 
(enseignante)  
toutes deux en 
congé maternité.  

Nous allons aussi embaucher une enseignante supplémentaire à la 
rentrée, afin de dédoubler la classe de CP1-CP2 (double niveau) 
et accueillir davantage d’enfants.  
Pour le reste, notre équipe est stable. Nos derniers arrivés 
(Jemmy et Fabrice) ont bien intégré l’équipe et sont confirmés 
à leur poste pour la rentrée prochaine. 
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Et en France ? 

OPÉRATION TOITS A LMA 
LMA-France a lancé début juillet 
une nouvelle opération de 
collecte de fonds en vue de la 
rénovation de toitures pour 35 
familles suivies par LMA.  
Voici quelques détails concernant 
ce projet : 
Suite à un état des lieux fait 
par le personnel de LMA, nous souhaitons rénover 35 toits de 
maisons, pour améliorer l’isolation afin que les familles puissent 
vivre dans une maison saine et sèche. Toutes de condition très 
modeste, ces familles vivent aux environ de Talakimaso (70 km 
de Tananarive) où est implantée l’école LMA. Un de leurs 
enfants, au moins, est suivi par l’association. Les familles sont 
trop pauvres pour rénover leur habitat qui est très 
dégradé. Chaque hiver, l’eau s’infiltre à l’intérieur… 
Chaque famille concernée sera associée aux travaux de 
rénovation, non seulement pour sa maison, mais aussi pour les 
autres maisons, afin de créer une cohésion communautaire entre 
les familles. Les travaux commenceront à l’automne, si le 
budget est atteint (ou en passe de l’être). 
Description des postes de dépenses : 
Coût des matériaux pour 35 maisons :................... 8 500 € 
Salaires et transport : .......................................... 1 400 € 
Voulez-vous contribuer à ce projet ? Rendez-vous sur le site 
www.lamaisondaina.org pour voir la page de collecte. L’argent 
collecté sera intégralement reversé au projet ; la comptabilité 
malgache est assurée par un Cabinet comptable indépendant de 
l’association. 
Pour financer ce projet, nous sollicitons du mécénat 
d’entreprises, et aussi des dons de particuliers. Comme pour 
tous les dons effectués au bénéfice de LMA, cela ouvre droit, 
pour les particuliers, à une réduction d’impôts de 66% (un don 
de 100€ ne vous coûtera que 34€ après déduction fiscale). 
Merci de faire connaître ce projet autour de vous ! 

La Maison d’Aïna-France  

Campagne Saint-Michel -3348 Chemin Saint-Donat  

13100 Aix-en-Provence 

Contact : lma-france@lamaisondaina.org 


